

**En Mondragón se constituye un Comité de Enlace local de la U.G.T. y de S.T.V.**

En el Mondragón obrero, en el Mondragón de Celestino Uriarte, se ha constituido un Comité de Enlace local entre las direcciones de la U.G.T. y de Solidaridad de Trabajadores Vascos.

El naciente organismo inter-sindical ha dado fe de su existencia mediante la publicación de un manifiesto que circula profusamente en toda la villa. En él se llama a todos los obreros a estrechar su unidad para armados con ella, lanzarse decididamente a una intensificación de la lucha contra el hambre y el terror impuestos por el franquismo. Saluda a los Gobiernos de Euzkadi y de la República y en nombre de los trabajadores de Mondragón les insta a luchar intransigentemente por la reconquista de la República y de la libertad de Euzkadi y contra todo intento de compromiso o capitulación.

Existe un fervoroso entusiasmo entre todos los trabajadores y en fábricas y talleres se desarrolla un impetuoso movimiento de fortalecimiento de los sindicatos clandestinos. En los que ya existían las secciones de los dos centrales, ugetistas y solidarios constituyen los Comités de Enlace. En las demás, se constituyen los grupos de fábrica de los dos sindicatos como paso previo para constituir el organismo inter-sindical, y en todos los lugares de trabajo nuevos y nuevos obreros se incorporan de forma activa al sindicato clandestino de su preferencia.

Mondragón ha dado un paso trascendental que no dejara de expresarse en la lucha contra el franquismo y en la mejora de las condiciones de trabajo y de vida de los obreros mondragoneses.

Mondragón es un ejemplo que los obreros de Guipuzcoa y de toda Euzkadi sabrán seguir!

**También en Vergara**

**Otro Comité de Enlace de U.G.T. y S.T.V.**

Vergara sigue las huellas de Mondragón!

También los obreros vergarenes han comprendido la necesidad de unir sus esfuerzos para que su lucha sea victoriosa y al igual que en Mondragón, han constituido ya su Comité de Enlace inter-sindical U.G.T.-S.T.V.

Como sucede en Mondragón — ¡como sucedera en todos los sitios! — el entusiasmo entre los trabajadores es extraordinario y las organizaciones clandestinas sindicales ven intensificarse la afluencia de obreros a sus filas, deseos de incorporarse de forma mas activa a la lucha por sus reivindicaciones y contra el régimen franquista.

¡Adelante en la lucha contra el régimen de hambre y de terror de la Falange!

**¡Comunistas, en pie!**  
Como en Madrid y como en el Ebro, como en Guadalajara y en Teruel, los comunistas en primera fila por la reconquista de la libertad.  
**Dolores IBARRURI.**

## COMO SE DESARROLLO LA ULTIMA HUELGA EN LA CONSTRUCTORA NAVAL

Nos llegan datos complementarios de la acción de resistencia de los obreros de la Naval.

Fue el día 24 del mes pasado cuando mas de doscientos obreros de la sección de calderería se declararon en huelga a los ocho de la mañana en solidaridad con un obrero sancionado, como ya lo decíamos en el numero pasado.

La huelga duro hasta las dos y cuarto de la tarde en que se reanudo el trabajo. Señalamos que sobre los huelguistas, la dirección de la empresa y las autoridades ejercieron una enorme presión, en la que no faltó la intervención del delegado provincial de los Sindicatos Verticales.

El poder combativo de los obreros ha quedado demostrado por el hecho de que la dirección, pese a todas sus amenazas, ha sido incapaz de tomar represalias contra los obreros, pese a la paralización de mas de media jornada. Pero también se ha demostrado en esta huelga, que es una necesidad imperiosa que toda acción sea cuidadosamente preparada de antemano, asegurando su extensión progresiva a otros sectores de la empresa e incluso a otras empresas, para arrancar a la patronal y a la canalla del régimen las reivindicaciones planteadas.

## En torno a la declaración del Gobierno Tenemos que llevar a la práctica los acuerdos contraídos

El Gobierno de la Republica ha creído conveniente hacer pública una declaración oficial. Ratificarse en su decision de no aceptar el hecho consumado de una restauración monárquica, aparece como su fundamental razón de ser.

Es evidente que, tanto la declaración como esa explicita ratificación que contiene, resultan oportunas y necesarias.

Tiene su oportunidad en el ahínco y la premura con que toda la reacción busca la salida monárquica a la insostenible situación del franquismo. El proyecto franquista de Regencia y el manifiesto con que el Borbon pretendiente le contesta fijando su posición, son los acontecimientos mas visibles y expresivos de esa premura y de ese ahínco de la reacción.

No deben ver los republicanos en esos dos hechos, la prueba de una ruptura entre monárquicos y franquistas, como aseguran voces interesadas en hacerlo creer. Porque en realidad, si la maniobra de la Regencia encierra por parte de Franco la concesión de admitir la Monarquía como régimen a instaurar, en el actual manifiesto de D. Juan, contrariamente al anterior, para nada entra en consideración la voluntad del pueblo, y se muestra dispuesto a aceptar la restauración de quien quiera que se la procure, reconociendo su pretendida legitimidad de origen.

Tales matas concesiones de fondo, no dejan margen sino a diferencias de matiz, mas formales que esenciales, y practicamente abren la puerta para un entendimiento cuando las circunstancias

se hagan mas apremiantes. Sobre todo, si se tiene en cuenta que la reacción internacional, con su enorme influencia, trabaja cerca de Franco y cerca de D. Juan para que la coincidencia se produzca.

Son las fuerzas imperialistas (Pasa a la pagina 2.)

## AYUDA CRECIENTE A LA LUCHA EN EL INTERIOR

por Ricardo CASTELLOTE

La lucha en el interior es en definitiva un problema central para las fuerzas obreras republicanas y antifranquistas. Nuestro Partido ha dirigido siempre hacia esa finalidad sus esfuerzos principales.

«Ni un solo día — decía nuestra camarada Dolores en su informe al Pleno — ha dejado de escucharse de punta a punta de España la voz combativa y ardiente del Partido Comunista de España!»

En las huelgas obreras; en las protestas de las mujeres que exigen pan y justicia; en la negativa de los campesinos a entregar los productos de la tierra: en toda la resistencia popular esta el espíritu y la acción del Partido Comunista, porque frente a la propaganda de la espera y de la pasividad de los adaptados y tolerados, propaganda desarticuladora de la resistencia, el Partido Comunista ha mostrado con el ejemplo como se puede y como se debe luchar contra el franquismo.

Y se lucha en España, aunque en torno a esa lucha de tremendo heroísmo y de inenarrable grandeza se mantenga por los interesados en negarla una conspiración del silencio».

Fiel a esta orientación medular, la Conferencia del Partido Comunista de Euzkadi, celebrada en Bayona en el mes de noviembre, se desarrolló en función de la ayuda a la lucha en el interior de Euzkadi. Los comunistas nos hemos esfor-

zados y nos esforzamos, no solo por proyectar nuestra acción hacia la lucha, sino también para dar a la política republicana esa misma proyección.

Nuestro proposito ha alcanzado resultados considerables que prueba la justeza de tal orientación.

En su declaración ministerial, el nuevo Gobierno de la Republica ha establecido lo siguiente:

«El Gobierno prestara primordial atención a los problemas del interior a fin de conseguir la confianza de las fuerzas que luchan contra el régimen franquista, condición indispensable para articular con ellas un plan de acción eficaz que contribuya a la consecución de nuestros fines. A este efecto nuestros esfuerzos se encaminaran a agrupar en un organismo de Resistencia a todas las fuerzas antifranquistas y a que ese organismo sea la proyección, la continuidad del Gobierno en el interior».

Nuestra política de ayuda a la lucha en el país se convierte, por (Pasa a la 3ª pagina)



La J.S.U. de Euzkadi esta realizando nuestras costumbres y bailes vascos. Nuestra fotografia reproduce un grupo de estos jovenes durante una de las fiestas celebradas por la J.S.U. en Paris.

## La conmemoración del 14 de Abril, jornada de unidad y de fortalecimiento de la línea política de nuestro Partido

Con motivo del 14 de abril, nuestro Partido ha expuesto ante las masas antifranquistas españolas emigradas en Francia, nuestra línea política, tal y como se deduce de nuestro reciente Pleno. En 24 mitines organizados por el Partido Comunista de España, miles y miles de antifranquistas de todas las tendencias, se han reunido para manifestar su adhesión a la causa de la República y sus deseos de luchar por su resquebrajamiento.

Miles de antifranquistas, juntos a nuestros camaradas, han subrayado con entusiasmo la política de nuestro Partido, han manifestado su acuerdo ante las justas resoluciones de nuestro Pleno.

Junto a los comunistas, los socialistas y cenetistas, republicanos y antifranquistas sin partido, han estado presentes en esta magnífica jornada en la que el frente republicano ha sido fortalecido, y con él el Gobierno de la Republica.

En algunos lugares, la política de nuestro Partido llegando a las masas, la voluntad combativa de los mejores antifranquistas que ven en nuestro Partido el Partido de vanguardia, ha hecho que después de los mitines pidan el ingreso en nuestro Partido para ocupar un puesto de honor en la lucha, para poner todo su esfuerzo a contribución de la clase obrera y del pueblo, de la libertad de España y de la Republica.

De cada lugar de Francia, resoluciones entusiastas suscritas por miles y miles de españoles han sido elevadas al Gobierno de la Republica, a los Gobiernos de las Naciones Unidas y a la O.N.U. En todas ellas se manifiesta la voluntad decidida de los republicanos españoles de luchar por la Republica, de no aceptar compromisos a espaldas de la voluntad popular, sino combatir porque nuestro pueblo pueda expresar libremente su opinión en la España liberada del franquismo, en unas elecciones dirigidas por un Gobierno de amplia coalición nacional.

Los republicanos españoles de todos los Partidos, se han levantado para protestar contra los conspiradores monárquicos y las fuerzas que les apoyan, para denunciar los que conspiran contra la Republica. Comunistas y socialistas, cenetistas y republicanos han proclamado su deseo de ver realizada la declaración gubernamental del 14 de febrero y respetados los compromisos contra-

dos en el seno del Gobierno por todas las fuerzas republicanas.

De cada mitin han surgido voces antifranquistas para aclamar a nuestra camarada Dolores Ibarruri. Mensajes suscritos por millares de españoles de todas las tendencias, dirigidos a nuestro Secretario General, son una prueba del carino que le rodea en los medios antifranquistas, del justo reconocimiento a los grandes servicios que presta a nuestro pueblo y a la Republica.

«cometeríamos una falta que habríamos de pagar muy cara si considerásemos que nosotros nos bastamos y nos sobramos para acabar con el franquismo».

«quiero insistir, y querría poder hacerlo cerca de cada camarada personalmente, para convencerle de la necesidad de marchar, de luchar, junto a todos los trabajadores, junto a todas las fuerzas antifranquistas».

Aparece clara la importancia de este problema, cuando la misma Dolores plantea ante el Pleno que,

«Hay que llevar nuestra política a las masas, hacer que las masas la comprendan y la hagan suya. Solo así podremos ser realmente el Partido de vanguardia del proletariado».

Es evidente que si el Partido ha podido presentar ante el Pleno tan

«magnífico balance de luchas obreras y campesinas, guerrilleras y populares, en nuestro país, de las que los comunistas son los orientadores y sus mas audaces realizadores, se debe, no solo a la justeza de nuestra línea política, sino a que nuestros camaradas en el interior, han sabido ligarse a las masas, han hecho prender en ellas nuestra política, las han sabido llevar al combate y al triunfo».

Si con satisfacción hemos podido comprobar la fuerza de nuestro Partido, su influencia política y su desarrollo orgánico, tanto en el interior como en la emigración, ha sido posible en gran medida, porque los comunistas, rompiendo los cercos con que se pretendió aislarlos, nos hemos aproximado a las demás fuerzas antifranquistas, les hemos explicado cual es el unico camino de la victoria, y nuestra política ha hecho carne en las masas mas consecuentes y combativas del antifranquismo.

Si el III Pleno ha sido exponente tan magnífico de realizaciones, es porque en la practica, nuestra línea política es aplicada, no solo por los comunistas, sino por miles y miles de antifranquistas que ven en nuestro Partido el partido de vanguardia, el partido de la victoria, y en su línea política el camino firme y certero para conseguirla.

Si bien es cierto que de todos los planteamientos políticos expuestos en el Pleno, los comunistas vascos

## Declaración del Gobierno de la República

El Gobierno de la Republica ha hecho pública la siguiente declaración: «El llamado proyecto de la Ley de Sucesión de la Jefatura del Estado presentado por el general Franco a unas Cortes de Procuradores por el mismo designadas, ha sido acogido dentro y fuera de España con tan unánime repulsa que cabe suponer se pierda pronto en un discreto olvido; pero ha evidenciado al menos la interna debilidad del régimen falangista y revelado al propio convencimiento de que su desaparición es ya inevitable».

Inasaurado desde el principio contra la voluntad del pueblo y sostenido por circunstancias exteriores, merced a una coyuntura histórica favorable a los regimenes totalitarios, nunca tuvo posibilidades de estabilidad y permanencia y mucho menos desde que se produjo la victoria de las armas aliadas.

Era obligado que sucediera lo que en diversas ocasiones tuvo lugar y singularmente en los acuerdos de la O.N.U. del 9 de diciembre ultimo, esto es que la conciencia democrática de la Humanidad se declarase incompatible con el general Franco y su régimen. Privado ahora de suficientes asistencias exteriores y sin haber contado nunca con el apoyo del pueblo debe haberse percatado al fin de que su permanencia en el poder es imposible, ya que se preocupa de preparar la sucesión de su persona y la sustitución de su régimen.

Aunque el mencionado proyecto carece de viabilidad, el Gobierno de la Republica se considera obligado a situar el problema en sus verdaderos terminos ante la eventualidad de nuevos intentos sucesorios y reitera su declaración de que no aceptara ninguna transferencia de poderes a virtud de la cual se instaura en España un régimen distinto del republicano sin previa consulta electoral celebrada con las obligadas libertades y garantías.

La solución del problema político de España afecta en primer término al pueblo español cuya voluntad republicana, manifestada de manera inequívoca en sucesivas elecciones y en una heroica lucha mantenida durante tres años, no puede ser desconocida ni pospuesta a otro linaje de pretendidas legitimidades sin grave riesgo para la paz y convivencia futuras de la sociedad española.

El Gobierno de la Republica con la fuerza que le da su origen legal y la voluntad popular que le asiste mantiene y mantendrá resueltamente su derecho y se opondrá por todos los medios a que se instaura de manera arbitraria ningún otro régimen; ratifica en cambio, su buena disposición para concertar sus esfuerzos con quienes deseen coincidir en los fines concretos de apresurar el derrocamiento del régimen franquista y devolver a España sus libertades democráticas, en ejercicio de las cuales el país puede decidir acerca de su futura constitución política.

Esto es cuanto la dignidad permite ofrecer y el patriotismo pedir a los republicanos españoles.

El Gobierno de la Republica manifiesta su gratitud a los países que hasta hoy le han reconocido; estima la actitud de cuantos prestan su concurso para lograr el restablecimiento de la normalidad política en España con el plausible proposito de que forme parte de la Organización de las Naciones Unidas; registra con extrañeza, lamentándolo, el hecho de que algunos gobiernos, después de condenar en declaraciones políticas, singulares o conjuntas, el régimen franquista, concluyan con el tratado o convenios economicos que pueden contribuir a su sostenimiento; y espera de la clara comprensión de todas las naciones le presten la confianza necesaria para solucionar por vias de paz y justicia el problema de España. Paris 10 de abril de 1947.



debemos deducir multiples enseñanzas, de los formulados en relacion con la ligazon de los comunistas con las masas...

Los comunistas vascos poseemos preciosas experiencias a este respecto, experiencias que no olvidaremos jamas.

Cuando nuestro Partido en el interior ha roto con el aislamiento en que se pretendio clausurar, tan pronto se denunció ante las masas la labor criminal de los agentes provocadores y propagandistas...

Donde una organizacion de nuestro Partido, por reducida que sea, trabaje rebasando los limites de nuestro Partido, encuentra el espíritu indomito de nuestra clase obrera...

Si el III Pleno del P.C. de Espana ha podido recoger y valorar las luchas de la clase obrera vasca, se debe en gran parte, a que los comunistas vascos en el interior, han sabido, en buena medida, ligarse a las masas...

Cierto que hay progresos, pero aun nos queda mucho que superar. Los exitos que hemos tenido no deben ser sino estímulos para nuevos esfuerzos.

Nuestro Partido Comunista de Euzkadi tiene una linea politica bien definida y un programa que permite dar solución a cada uno de los problemas vitales de nuestro pueblo.

Esta linea politica ha sido reforzada en nuestro tercer Pleno del P.C. de Espana en Francia, enriquecida con nuevas experiencias, fortalecida en el ejemplo y la lucha popular antifranquista.

Dijundir nuestra propaganda, ser los mejores militantes de las organizaciones de masas esencialmente de la U.G.T., terminar con el sectarismo y las concepciones de estrechez, reforzar la vigilancia, pero tambien abrir nuestro Partido a los mejores antifranquistas de la clase obrera...

El localizar los grupos de vascos, la discusion en las fabricas, las conversaciones politicas, la ligazon de nuestro Partido con las masas, tiene para nosotros, comunistas vascos, una caracteristica especial en la actualidad.

Es claro que si en algunos medios vascos se perfilan netamente inicios anticomunistas, si algunos periodicos vascos apuntan, en temas rebucados, ataques dirigidos contra los comunistas, si esa preocupacion existe, porque hay quien aun no la comprendió lo beneficioso que es para Euzkadi tener un Partido Comunista...

Porque cuando los obreros de la Babcock Wilcox y de La Delta defendian a nuestros camaradas contra la represion franquista, es evidente que no defendian a tal o cual comunista, sino que en ellos defendian nuestro Partido, defendian nuestra orientacion y nuestra lucha.

Porque nuestro Partido crece y se desarrolla, por eso apuntan los dardos del anticomunismo. Pero nuestra clase obrera y nuestro pueblo, que es antifascista y antifranquista, que lucha al lado de nuestros camaradas, que ve a los comunistas en los lugares de mayor peligro y responsabilidad, y que eso lo ve no solo en Euzkadi sino en toda Espana...

Pero no todo debemos confiar al buen sentido de nuestro pueblo. Los comunistas tenemos que combatir esos perfules anticomunistas, tenemos que denunciarlos a las masas, tenemos que ligarnos mas a ellas, como medio mas eficaz y seguro de hacer frente y vencer a los voceros del anticomunismo y a su politica.

De todo ello que la ligazon con las masas revista tal importancia para los comunistas vascos de ahi la importancia que cada militante debe conceder a esta tarea basica de nuestro Partido.

¿ Irresponsabilidad de algunos órganos de propaganda del Gobierno de Euzkadi ?

Entendemos que los organos oficiales de propaganda de cualquier Gobierno deben caracterizarse por la responsabilidad en sus publicaciones, por el cuidado y la precision en sus orientaciones...

No parece ser asi en algunos organos oficiales de propaganda del Gobierno de Euzkadi. En el Boletín de prensa extranjera que publica con fecha 2 de Abril la O.P.E. (Oficina de Prensa de Euzkadi), recogiendo textos del « Het Handblad », diario flamenco de Amberes, pone en boca del Presidente Aguirre las siguientes declaraciones :

« Las leyes sociales de Franco son muy buenas en si mismas, lo reconocemos sinceramente, pero desgraciadamente es una fundadas sobre la miseria del obrero »

Y hablando de los ninos vascos acogidos en la U.R.S.S., el citado boletín atribuye al Sr. Presidente, la frase : « La influencia de su estancia allí no es sensible ».

Resulta difícil creer que el Presidente Aguirre haya hecho parecidas afirmaciones, y estimamos que si la prensa mercantil belga ha impreso afirmaciones tan inoportunas, la misión de los organos del Gobierno no

consiste en recogerlas, sino en rectificaslas.

Resulta imposible creer que el Sr. Aguirre haya afirmado que « las leyes sociales de Franco son muy buenas » para afirmar a continuacion, y ahi esta el contrasentido, que son buenas, a pesar de que « estan fundadas sobre la miseria del obrero ».

Formular semejante afirmacion, seria tanto como aprobar esas leyes sociales que no pueden originar FORZOSAMENTE otra cosa que esa miseria. Admitir esa afirmacion, seria tanto como suponer que el presidente Aguirre no aprueba las luchas heroicas de nuestra clase obrera vasca, contra esas leyes sociales que son el exponente de la mas inicua explotacion.

Es difícil comprender que el Sr. Aguirre haya dicho que es adversario « tanto del antifascismo como del anticomunismo », porque como Presidente del Gobierno autonomo como representante de los demócratas vascos, el Sr. Aguirre sabe muy bien, que nuestro pueblo es profundamente antifascista y antifranquista, y que sus luchas de ayer y de hoy lo demuestran y lo prueban con hechos de gloria para nuestro pueblo.

Y no es menos facil el asimilar que el Sr. Presidente haya hecho una afirmacion, que por el texto reproducido seria extraordinariamente tendenciosa, sobre la estancia de los ninos vascos en la U.R.S.S., cuando el pueblo vasco conoce hoy el defen-

rente dado a nuestros ninos en la U.R.S.S., superando con creces lo que por ellos se ha hecho en otros paises.

De ahi que la responsabilidad de los organos de propaganda del Gobierno autonomo sea mayor, al reproducir unas declaraciones que los vascos no podran creer jamas hechas por boca del Presidente Aguirre.

Estimamos que el precisar sobre estos hechos es muy conveniente. Y mas cuando otros organos de propaganda del Gobierno, como « Euzko Deya » de Argentina, reinciden en errores ya corregidos de la misma indole.

Recordaran los demócratas vascos que a primeros de noviembre, aparecieron en el periodico parisino « L'Ordre », unas declaraciones atribuidas al Sr. Aguirre, de un marcado tono anticomunista. En nuestro numero 22 de « Euzkadi Roja » debidamente informados, senalabamos como las citadas declaraciones no recogian con fidelidad el pensamiento del Sr. Aguirre.

Sin embargo, « Euzko Deya » de Argentina del 30 de marzo, no solamente a titulo de qué, reproduce estas declaraciones sin tener en cuenta la rectificacion que a las mismas se formulo.

Si a estos hechos unimos una neta campana anticomunista disfrazada en ataques a la Union Sovietica, que esta llevando dicho periodico, las falsificaciones tendenciosas que sobre las nuevas demócracias europeas se formulan en este periodico, PORTAVOZ DE LA DELEGACION DEL GOBIERNO AUTONOMO EN ARGENTINA, su defensa de la « demócracia » preconizada por Truman, y otros hechos, nos parece que este portavoz del Gobierno de Euzkadi no es un exponente de la politica del Gobierno autonomo o la interpreta con extraordinaria ligereza.

Al menos así lo entendemos los comunistas, y con nosotros todos los demócratas vascos. La propaganda del Gobierno tiene una gran misión a cumplir, pero debe llevarla a cabo con plena responsabilidad en la linea trazada por el Gobierno, en la defensa de los unicos intereses de Euzkadi y de todo nuestro pueblo.

Tenemos que llevar a la práctica los acuerdos contraídos

(Viene de la pag. 1) que al mismo tiempo que abren las puertas de las Embajadas de ciertas grandes potencias a los monarquicos, establecen nuevos tratados comerciales con el franquismo.

La oportunidad radica, pues, en el mayor peligro de una restauracion monarquica por sorpresa.

Las hace necesarias, la claridad que el pueblo exige en todas y cada una de las fuerzas que integran el Gobierno de la Republica.

Hay un programa gubernamental que obliga a todos los sectores que lo suscribieron. A él deben ajustar su actuacion en bloque, sin que la separacion que imponen los Pirineos exima, a los nucleos que en el interior se encuentran, de los compromisos adquiridos por su organizacion ante el Gobierno.

Y son ya publicos los tratos y los cambalaches de ciertos supuestos representantes de alguna organizacion republicana en el interior, con los monarquicos. Tratos y cambalaches que suponen una manifiesta violacion del compromiso adquirido en el Gobierno.

Tratos y cambalaches que son, para hablar con claridad, un abandono de las posiciones republicanas, de la causa republicana, de la causa del pueblo.

Que son la nueva version, si alguna novedad puede en ello apreciarse, de las permanentes conspiratas claudicadoras ante las fuerzas monarquicas que, sin cortar las amarras con el franquismo, quieren garantizar la sumision y el apoyo de las fuerzas obreras y republicanas al hecho previo de la restauracion de su Corona. Es la claudicacion, el compromiso docil y entreguista que en ciertos medios obreros y republicanos vienen aconsejando con tanta insistencia los agentes de ese imperialismo « democrático » y « occidental », que sin dejar de ayudar a Franco, orienta a D. Juan en aras de una solucion « pacífica »... y sobre todo provechosa para él.

Necesidad, pues, ante esta situacion inquietante, de que todos renovemos ante el pueblo la fidelidad al compromiso adquirido al suscribir el programa de Gobierno, desautorizando oficialmente con ello a quienes solapadamente y en el secreto de la conspiracion quieren darlo por cancelado, y tratan de arrastrar su organizacion, contra los intereses de sus propios adherentes fuera de las lindes de la Republica.

La vigencia del programa de Gobierno exige, empero, mayores demostraciones que una declaracion que la ratifique.

La formacion del Gobierno se asentaba no sobre unos principios abstractos, sino sobre unas tareas a realizar, con el fin de lograr la destruccion del franquismo y la reconquista de la Republica.

Resumiéndolas se puede decir, que tales tareas consistian en impulsar la accion de los antifranquistas, particularmente en el interior ; incrementar la ayuda de la demócracia internacional.

Dos meses han pasado, sin que pueda decirse que los progresos son notables.

Dejando de lado lo que a la situacion internacional se refiere, parece que en cuanto a nuestros propios recursos, pudo haberse hecho mas. Impulsar la lucha antifranquista exige — como el propio Gobierno lo precisaba —, perfeccionar la articulacion de las fuerzas de la resistencia en el interior, extender el acuerdo a todas las fuerzas que se oponen al franquismo.

Ha insistido nuestro Partido que el punto de arranque para avanzar en esa direccion, era la constitucion de un organismo central para la direccion de todas las fuerzas en lucha contra el régimen. Así lo entendio también la Alianza de las Fuerzas Democráticas vascas, como lo han demostrado las gestiones de la Junta de Resistencia de Euzkadi por llegar a un entendimiento con la Alianza de Fuerzas Democráticas. Nos hallamos, sin embargo, en una situacion equivalente a la que existia al formarse el actual Gobierno de la Republica.

Y en el pensamiento de todo republicano, surge la pregunta de si todos los medios han sido puestos en accion para lograr ese objetivo.

La vigencia del programa, decimos, debe demostrarse ademas de en las declaraciones, en realizaciones.

Y nuestro Partido, que ha ido al Gobierno para que el programa que éste se ha dado sea puesto en practica, desde su seno y fuera de él, en la emigracion y en el interior, pone todas sus energias y capacidades para que el Gobierno pueda cumplirlo.

Nuestro Partido trabaja igualmente para que los demócratas vascos, las fuerzas republicanas vascas unidas en una finalidad coincidente con el programa del Gobierno de la Republica, apoyen y secunden los esfuerzos de éste por aplicarlo.

Por eso precisamente cuando la aplicacion se retrasa y las realizaciones no se ven, los comunistas vascos insistimos sobre la importancia de llevar lealmente a la practica los compromisos contraídos.



OYE, Peru, ¿has leído el Gaseto del Norte? Invitación pa voluntarios de vigilia general, ayunos, adoración noturna, via cruce Santo te trae. ¡Cómo me dan ganas de haser risa esos chocholos!

— Si, hombre — le respondió Peru —, valientes sñicos hechos están. A lo que's pa mi to'el año es vigilia, con shustarras de bersas y sardineshurras me paso pués... Y enstima quedrán que vaiga como voluntario.

— Pero no solo es eso, el papel dise también que hay quienes son adoradores no'urnos fijos y ayunadores honorarios. Me parece que esos los estraperlistas deben ser.

— ¡Claro, hombre! ¿Quienes crees, pués? ¿Tú y yo, que somos unos gishajos? Los estraperlistas son adoradores noturnos... pero de esos santos que llaman de visio. Solo en Semana Santa fadoran imágenes de Santa Madre Inglezia, y te hasen como que te ayunan aunque tienen buenos pollos y chuletas en despensa. Los ayunadores perpétuos somos nosotros... tanto que cada ves apremamos más el sinturón hasiéndole más abujeros.

— Y aluego de vigilia, ayuno y adoración noturno te disen entavía que vayas al via cruce...

— Via cruce? Tampoco eso es cosa nuevo de Semana Santa. Pero ese Via cruce es para el pueblo. Ellos no llevan, no, los gardaenles y los ubipos, que van del brazo de los franquistas, el cruce a cuestas. El cruce a la espalda lo llevamos gente del pueblo... ¿Cuanto terminará todo esto?

— Pa farsantes, vigilia, ayunos, adoración noturna y via cruce terminan con Semana Santa, pues con Pascuas de erresurreccion todo lo tienen arreglao. Pa nosotros no sé hasta cuando durará, pero me parece que si nos unimos todos contra Franco no nos hará pasar muchas vigillas más...

— Eso dises y te creo, así que a lo que acabas de desir te digo amén. KOLDOBIKA.

VIDA del P.C. EUZKADI

Los éxitos crecientes de la campana económica

Ya las organizaciones departamentales de nuestro Partido entraron en el tercer mes de la campana economica permanente. Sus resultados, tomando en cuenta los indices generales, son excelentes, pues se han rebasado las previsiones mas optimistas, lo cual quiere decir que en la medida en que las organizaciones de nuestro Partido viven una vida politica activa se sienten capaces de acometer y realizar tareas cuyo logro aparecia ante muchos ojos como problematicas.

Sus resultados son que tal organizacion departamental rebasa en un 250 % su plan, tal otra en un 120 %, otra en un 66 %, otras muchas en un 30, 27, 25 y 20 por ciento. Hay organizaciones departamentales que sobre la base de las experiencias obtenidas en los dos primeros meses de campana se disponen a aumentar, a duplicar y triplicar incluso, sus compromisos. El trabajo de la campana economica les ha abierto un campo enorme de posibilidades que al principio no habian hecho mas que entrever.

En general, la campana sigue un curso ascendente porque las organizaciones departamentales y los grupos locales se han puesto a trabajar en la tarea con entusiasmo y con un gran caudal de iniciativas, conjugando el crecimiento de la actividad y del desarrollo politico de los militantes con las tareas de orden practico. Habia departamentos que solo sabian, como producto de debilidades derivadas de falta de trabajo politico suficiente, proyectar grandes festivales, veladas, etc., que exigen grandes esfuerzos de empresa, de organizacion y de desembolso preliminar, y fuera de ellos no sabian encontrar otros medios mas modestos, probablemente, pero seguros. Otros departamentos han corregido sus debilidades producto de una excesiva timidez o prudencia y se han lanzado audazmente a alcanzar objetivos de mayor volumen, ensanchando su campo de accion. Seria prolijo enumerar aqui lo vario de las modalidades puestas en vigor durante la campana.

La campana economica, con su inmenso valor politico por lo que representa de ayuda a la Organizacion de nuestro Partido en el interior, que esta en la vanguardia del combate, dirigiendo y organizando la accion unida de la clase obrera y del pueblo, tiene otro lado de un valor de excepcional relieve e importancia, puesto que nos permite ligarnos a las masas de vascos emigrados, haciendoles sentir lo grandioso de la lucha de nuestro pueblo, sus inmensos sacrificios, y les hacemos sentir la responsabilidad que tienen de actuar en su ayuda, y nos da oportunidades magnificas de plantear ante los obreros socialistas, ugetistas, cenetistas y solidarios, ante los republicanos y nacionalistas, las cuestiones fundamentales de nuestra politica unitaria y de combate contra Franco, por Euzkadi y por la Republica.

Y en este sentido trabajan la mayoría de nuestras organizaciones. Hay, sin embargo, departamentos que por la debilidad de su vida politica y por no haber comprendido en su justo valor la campana, estan, hasta ahora rezagados en la realizacion de esa importante tarea. Los exitos de otros departamentales, ¿ les haran despertar de su ya prolongado letargo?

Prosigue en Méjico la campana de ayuda al interior

En Méjico, los comunistas vascos prosiguen su obra de ayuda economica al Partido en el interior del pais. Actualmente estan efectuando un gran sorteo de un valioso cuadro de motivos vascos, mediante el cual esperan obtener unos 4.000 pesos mejicanos de beneficios.

Aparte de esas actividades, los comunistas vascos residentes en Méjico trabajan activamente en las tareas politicas y de unidad. Los grupos del Partido se reunen con regularidad, y los camaradas ponen entusiasmo en la realizacion de las tareas.

Son bastantes los comunistas vascos que, aparte de las tareas politicas normales participan en cursos especiales de capacitacion politica, a fin de prepararse como cuadros del Partido, en el conocimiento del marxismo-leninismo-stalinismo, para comprenderse cada vez mas con nuestra linea politica.

La voluntad de lucha, de servir a nuestro pueblo y a nuestro Partido, es tal en Méjico, que se puede decir que arden en deseos de ir a ocupar aquellos puestos de combate para los que la Direccion de nuestro Partido les llame.

Nuevas cifras sobre la campana económica permanente

Los camaradas del Departamento del Sena han entregado en el curso de la ultima semana la cantidad de 25.432 francos, cantidad recaudada durante el mes de marzo, lo que significa una superacion en un 27 % sobre la cantidad que se habian comprometido a recoger.

Los camaradas del Ariège han remitido la cantidad de 2.500 francos, lo que representa un aumento del 66 % sobre la cantidad que se habian fijado. El envio corresponde a su contribucion de febrero.

Los camaradas del Loire han enviado 600 francos correspondientes al mes de febrero.

Del Tarn y Garona se ha recibido un giro del Departamental por valor de 2.275 francos.

Los camaradas de la Dordogne han cursado un giro de 4.000 francos por la campana economica en los meses de febrero y de marzo lo que implica que han cumplido su compromiso en toda su integridad.



# LA UNIDAD SINDICAL de los obreros progresa

Cuatro meses después que las direcciones de las tres sindicatos en Euzkadi lanzaron a los trabajadores el llamamiento a su unidad y a la lucha contra el franquismo y por la República « Euzkadi Roja », el 21 del 19 de Diciembre — la articulación de las fuerzas obreras vascas avanza de forma prometedora.

Hoy llega la noticia de la constitución de los Comités de Enlace Locales U.G.T.-S.T.V. en Mondragón y Vergara. Digamos que no es casual que sea precisamente en esos dos pueblos donde el hecho se ha producido. Ambas son localidades guipuzcoanas de considerable concentración obrera. En la primera radica la UNION CERRAJERA, en la segunda los Altos Hornos, empresas ambas que sobre ser muy importantes por el número de trabajadores que emplea, se distinguen también por la rapaz explotación que en ellas impera. En las dos localidades, los obreros han podido comprobar bajo el terror franquista la razón del llamamiento conjunto de las tres sindicatos, la necesidad de su unidad. Lo han podido comprobar en sus recientes acciones contra la tiranía franquista. Y el sentimiento unitario de los trabajadores se ha desarrollado impetuoso expresándose en la protesta de la UNION CERRAJERA en el mes de Febrero, en la acción de la A.S.A.M. secundada por todo el pueblo en Noviembre saboteando la conmemoración franquista de su entrada en Mondragón, en el planto de la E.L.M.A. en Octubre, y también en la formidable acción de todo Mondragón en solidaridad con su gran dirigente Celestino Uriarte. Se expresaba en Vergara en la huelga del taller de Lascorain en Marzo, en la de los Altos Hornos en Febrero, en la protesta de los metalúrgicos en Noviembre, contra las nuevas bases.

La lucha enseña y los obreros de Mondragón y de Vergara en ella han aprendido la lección de la unidad. La constitución de esos Comités de Enlace intersindical demuestra que están decididos a aplicar energicamente las enseñanzas recogidas.

Pero es evidente que estos avances de la unidad obrera no son exclusivos de los dos pueblos citados. No hay la menor duda de que en muchos otros lugares, ugetistas y solidarios unen sus esfuerzos en Comités locales. De lugar de trabajo, etc. Es claro que no de todos esos hechos nos llegan noticias. Pero nos lo demuestra, el entusiasmo que en los obreros mondragoneses y vergareses ha producido el acontecimiento. Es que él responde a los más íntimos deseos de la gran masa de trabajadores, a su deseo arrollador de librar batalla al franquismo de organizar esa batalla.

Es evidente que se trata ahora de facilitar la extensión, el desarrollo de ese movimiento de impulsión de la creación de Comités de Enlace sindicales en toda Euzkadi. De hacer que inmediatamente estos Comités de Enlace tomen en sus manos la responsabilidad de precisar las reivindicaciones más inmediatas de los trabajadores y de presentar batalla a las Empresas y al franquismo, previa una adecuada preparación de la misma.

No queremos cerrar este breve comentario sin rozar un aspecto sobre el cual, insistiremos ulteriormente.

La organización y la unidad obrera progresan; la lucha de la clase obrera progresa y crece también. De hecho es la clase obrera de Euzkadi la que en la dura realidad del franquismo, está a la cabeza en la lucha del pueblo vasco. Y ello impone dos conclusiones:

Todas las fuerzas democráticas deben secundar la lucha de los obreros.

Todas las fuerzas democráticas deben de seguir su ejemplo intensificando la lucha y articulando, uniendo sus fuerzas. Como se extienden los Comités de Enlace intersindical, deben extenderse por todo el país las Juntas de Resistencia.

En ese sentido debe ayudarse desde la emigración, tanto al movimiento de resistencia en general, como a ese movimiento sindical, clandestino que tan decididamente avanza por la senda de la unidad que es la que posibilita la lucha, que es la que conducirá al triunfo.

# LA DESORGANIZACION de las empresas vascas bajo el franquismo

Cada día es más evidente la crisis de las grandes empresas, crisis originada por la falta de materias primas y por la desorganización en el trabajo. En la Constructora Naval de Bilbao, se están construyendo en actualidad los barcos « Guadalupe », « Escorial » y « Monte Udala ».

La desorganización del trabajo y el sabotaje sistemático de los obreros, que producen lo menos posible, hace que la construcción de dichos barcos sea muy lenta.

Por otro lado la falta de materias es cada día más aguda. De la misma Constructora Naval, por no haber chapa, han tenido que pasar los obreros a trabajar a los Astilleros del Nervion, donde recientemente se ha recibido una expedición de chapa de Sagunto.

Todo ello son pruebas evidentes de la crisis que atraviesa el franquismo, y también indirectamente, de la miseria de los obreros que se ven en la obligación, cuando pueden, de trasladarse de unas empresas a otras para poder ganar un mísero jornal.

# Discordias entre jesuitas y militares franquistas en Navarra

Con motivo de la Cuaresma, en el Valle de Baztan, y muy particularmente en Elizondo, los jesuitas han dado una serie de sermones. En uno de estos sermones, uno de los jesuitas se ha lamentado del uso corriente de la blasfemia entre los jóvenes de la región. Ha achacado este hecho a la presencia de las tropas que están acantonadas en la frontera y declaró que « los cuarteles son una escuela del pecado ».

Esto ha « ofendido » a los oficiales franquistas, los que han prohibido a los soldados de sus unidades la asistencia a dichos sermones. Una entrevista que había sido solicitada por uno de los jesuitas con los oficiales franquistas para poner término al escándalo que esto ha originado, le ha sido denegada.

Estas discrepancias entre jefes falangistas son una prueba más de la descomposición que corroe el régimen, y que encuentra su expresión además de otras causas fundamentales, en millares de hechos similares al que comentamos.

# Procedimientos criminales de la policía de Bilbao

Hace un mes, el asesino Riestra se veía en la obligación de salir al paso de un rumor muy extendido por Bilbao, en el que se precisaba que la policía franquista había dado muerte a un soldado en plena calle. Y a Riestra de afirmar en repetidas declaraciones, que era falso, para después insistir sobre el hecho de que el soldado era un desertor y un ladrón, que se encontraba en Santander, y otras afirmaciones a cual más gratuita. Todo ello demostraba la preocupación del Gobernador por encubrir algo inconfesable.

Hoy nos llegan noticias de como se produjeron los hechos. Un transeunte, denunció a unos agentes de policía, que le había sido sustraída la cartera, y que sospechaba de un soldado que se encontraba en las proximidades del lugar de la denuncia. Los agentes detuvieron al soldado, pero éste se resistió a que lo registrasen, pidiendo lo llevaran al cuartel. Los agentes le golpearon e hirieron, suscitando entre la gente una gran indignación, a tal punto que los agentes tuvieron que huir y refugiarse en una tienda.

Sin embargo por Bilbao se ha extendido la noticia de que el soldado había muerto a causa de los golpes recibidos, y que por otro lado el denunciante había encontrado la cartera que supuso robada.

Estos son los métodos brutales de la policía franquista, que encuentran la aprobación y disculpa de los jefes, instigadores de esta represión y causantes de millares de asesinatos.

En el « Reino, católico y social » de Franco

# LOS QUE SALÉN GANANDO!!!

« Están los Bancos y empresas financieras en general, que se reparten en cada ejercicio de « nefastos fabulosos ». — Dolores, ante el III Pleno del P.C. en Francia (19.3.47).

En su número del día 30 de marzo la « Gaceta del Norte » de Bilbao, daba la siguiente noticia en su sección financiera:

« BENEFICIOS EN 1946. — Hidroeléctrica del Cantabrico, 6.724.545

Ptas; Banco de la Coruna, 1.512.000 Ptas; Banco Comercial de Tarrasa, 1.374.868 Ptas; Energía e Industrias Aragonesas, 4.025.201 Ptas; Banco Urquijo, 26.290.075 Ptas ».

Noticia sobria y escueta, pero elocuente en su confirmación de las palabras de nuestro Secretario General en la demostración de las razones del hambre de nuestro pueblo, de la ruina económica del país.

El programa de democratización propuesto a todas las fuerzas democráticas por nuestro Partido, en su apartado segundo, dice:

« ...Nacionalización del crédito, de los grandes bancos y de las compañías de seguros. Nacionalización de las minas y explotaciones industriales consideradas de interés nacional... »

¡SI! Nacionalización de los pulpos financieros que se benefician de la miseria del pueblo!.

# Un manifiesto de la Juventud Socialista Unificada en Guipuzcoa

En toda la provincia circula un manifiesto de la Comisión Provincial de la J.S.U. dirigido a toda la juventud antifranquista guipuzcoana.

Dicho manifiesto que llama a la unidad y a la acción a todos los jóvenes contiene un programa en el que se precisan cuales son los deberes y los derechos de la juventud en la hora actual.

# NOTICIAS de toda Espana

## Un combate de 12 horas contra la Guardia Civil

En el lugar conocido por « Las Tablas », término de Alía (Caceres), tuvo lugar la semana pasada un combate de un grupo guerrillero con importantes fuerzas de la Guardia Civil, de las destinadas precisamente a la represión antiguerrillera.

El encarnizado combate duró no menos de 12 horas, durante las cuales los guerrilleros se batieron heroicamente. En el encuentro resultó muerto el guerrillero Diego Montealegre Paredes.

El resto de la unidad guerrillera pudo volver a su base, después de causar crecido número de bajas a las fuerzas represivas franquistas.

## Una primera advertencia al alcalde de Ordenes

El alcalde falangista de Ordenes lleva su persecución contra los patriotas hasta a los familiares de éstos. Ante la imposibilidad de terminar con los guerrilleros de esa comarca, e incapaz de enfrentarse con ellos, toma crueles represalias con sus familiares. Obrando de esta forma, ha deportado a la provincia de Valladolid, el día 9 de marzo, a María Rivas, mujer de un guerrillero.

El gobernador alcalde de Ordenes ha recibido hace unos días una carta, en la que se le advierte que si esa mujer no es devuelta a su hogar, tendrá que atenderse a las consecuencias.

## Un petardo y un aviso

En casa del médico falangista de La Coruna, Jesus Romero Pineiro, explotó la semana última un petardo que ocasionó serios desperfectos. Los autores dejaron un escrito cominándole a que abandone la comarca.

## Tres petardos en la vía férrea Valencia-Barcelona

En el kilómetro 28 de la línea férrea Almorochon-Córdoba, en el término de Vinaros, explotaron tres petardos que habían sido colocados en intervalos de 10 metros uno de otro. A consecuencia de la explosión, la circulación de trenes se vio suspendida durante algun tiempo.

## Estalla otro petardo al paso de un tren

En el kilómetro 28 de la línea férrea Almorochon-Córdoba, en el término de Hinojosa del Duque (Córdoba), explotó un petardo al paso del tren correo número 1651 teniendo que paralizarse el tráfico. No hubo desgracias personales.

# LAS OBRAS DE RECONSTRUCCION en Euzkadi bajo el franquismo

Harto conocida es la situación trágica de nuestro pueblo en lo que respecta al alojamiento. Las familias obreras viven amontonadas en la antigua Casa del Pueblo de Eibar, otros obreros se ven obligados a habitar en Ermua, Elgoibar, Placencia, etc. En Deva se tiene que cerrar la escuela porque el maestro no encuentra casa donde vivir. En Irún no se ha reconstruido nada. En San Sebastián no se puede construir porque el metro cuadrado de terreno cuesta 1250 y hasta 1500 pesetas. En Bilbao la situación es similar, y en los pueblos de las margenes de la ría las familias viven amontonadas en las más ingratas condiciones de higiene.

Pero sin embargo no se puede decir que no se construye. Pero los nuevos edificios son cuarteles, cárceles y oficinas para los falangistas. En San Sebastián se han inaugurado recientemente las casas construidas entre los Cuarteles del Regimiento de Zapadores y la Agrupación de Infantería de Montaña en Loyola. Pero estas casas no son para los trabajadores sino para los oficiales y suboficiales de dichos cuerpos.

En Vitoria, donde el problema presenta las mismas características angustiosas, se va a iniciar la edificación de un nuevo Gobierno Civil y un nuevo Palacio de Justicia. Y así por el estilo en todas las provincias.

Recientemente aun, el franquismo ha aprobado un decreto concediendo 40 millones de pesetas para la reconstrucción de iglesias, mientras que declaraciones oficiales afirman que faltan mas de medio millón de viviendas para hacer frente a las necesidades de toda España.

Este debe ser un nuevo motivo de lucha para los que no tienen donde guarecerse. La ocupación de los lugares deshabitados, la entrada en los locales que por centenares permanecen vacíos a causa de sus elevados alquileres. Mientras existan casas sin inquilinos el pueblo no puede vivir en chozas o amontonados en casas inhabitables!

# Cartas de alli...

Como un exponente de la moral combativa de nuestro pueblo y de su tragica situación bajo el franquismo, reproducimos algunos párrafos de una carta llegada de Euzkadi a unos familiares del que la suscribe:

« Aunque lejos, vivo con vosotros, con una moral muy grande y con la esperanza de poder cobrar la papiceta »

« Con respecto a que vaya a esa, os diré que no lo hago, pues esto sería desertar de la obligación que me impuse en mi puesto de lucha. En esta tarea no me falta ni salud ni energía, pues a pesar de mi edad de 70 años, hago frente a las miles contingencias que diariamente se nos presentan ».

Sobre la misera situación de los obreros añade:

« Yo sigo trabajando en el taller, y aunque gano un jornal muy bueno, — para llegar a media semana — ando muy mal, y eso siendo solo. Si estuvierais todos conmigo moriríamos de hambre ».

« También os diré que los compañeros de trabajo me han nombrado delegado a la Comisión de Plus Familiar de Puntos. Quizas vosotros no sabréis lo que es esto. Pues os lo voy a decir ».

« Antiguamente existía el « Tímo de las misas », que por regla general aplicaban a las gentes que tenían dinero. Hoy es todo lo contrario, son los « porcos » los que administran! España, quienes nos aplican a los trabajadores el tímo de los « Plus Familiares y Puntos », y en esta Comisión donde soy el delegado obrero, mantengo una lucha permanente con esta calaña de gente indecible, no pasando por las tretas de éstos, y si solo por la aplicación y cumplimiento de la ley ».

« Yo sé que soy mal mirado por los favorecidos de la Dirección, lo mismo que por esta, pues incluso me quieren bajar de categoría. Que hagan lo que quieren, 50 años de sacrificio no se dobléyan ante esta gentuza. Este será mi mejor testamento para vosotros, pues el resto se lo llevaron, no dejando mas que los muros de la casa ».

Estas cortas frases de un obrero vasco ya anciano, dirigidas a sus familiares en Francia, demuestran la combatividad de los trabajadores vascos su voluntad indomita de luchar por un régimen de libertad y de justicia.

# Ayuda creciente a la lucha en el interior

(Viene de la pagina 1)

tanto en una cuestión pública e implícitamente compartida por las fuerzas republicanas, arrojando incalculables beneficios en las trincheras antifranquistas, que así reciben el más importante caudal político de la emigración.

Después de la importante batalla ganada a Franco y a los capituladores, la ayuda a la lucha en el interior asume vital trascendencia, estando a la orden del día nuevas y más extensas acciones de las masas obreras, campesinas, populares y patrióticas, porque el derrocamiento del franquismo no es ya una perspectiva sino una tarea en pleno desarrollo.

El proceso de las luchas parciales pasadas y presentes esta modificando el carácter y los objetivos de las luchas próximas.

Poniendo en ejercicio creciente sus inmensos recursos de combate, el proletariado y amplias masas populares y nacionales consolidan y desarrollan sus victorias parciales, acercándose cada día más audazmente a BUSCAR SOLUCIONES sobre la base de la liquidación del franquismo.

La unidad obrera y republicana lograda en torno a las instituciones

# « LA CARIDAD CRISTIANA » del director de « La Gaceta del Norte »

El director de la Gaceta del Norte de Bilbao, que firma bajo el pseudónimo de « Desperdicios » no deja de ser sino un vulgar torturador de antifranquistas, un denunciador de patriotas, un agente a sueldo de la Falange.

Haciendo uso de una desenfadada demagogia, escribe con frecuencia de la « moralidad » de la « ayuda a los pobres », para encubrir mejor sus lacras y sus bajos instintos de falangista asesino. Un sacerdote de Bilbao, queriéndole hacer un elogio, ha descubierto publicamente uno de sus multiples actos criminales.

El citado sacerdote presentaba a « Desperdicios » en uno de sus sermones, como un ejemplo de « caridad cristiana ». ¿Las causas?.

No hace mucho tiempo, un joven dirigía una carta anónima al director de « La Gaceta del Norte » en la que le censuraba su labor de persecución contra los antifranquistas. Pocos días después era detenido el autor de la carta.

En los calabozos de policía fué brutalmente maltratado, hasta que lo dejaron en un estado lamentable. Después de lo cual, según afirmo el citado predicador, « Desperdicios no tuvo inconveniente en perdonarle la vida ».

El pueblo de Bilbao conoce sobradamente estos hechos, que no dicen nada en favor del falangista encubierto ni de la « caridad cristiana » que se defiende en la España franquista.

En esta etapa la lucha en el interior exige esfuerzos superiores. Mas propaganda, mas periódicos, mas movilizaciones, mas luchas guerrilleras, mas actos de hostilidad y sabotaje contra el régimen. El movimiento de la Resistencia necesita mas elementos de combate humanos y materiales.

Los comunistas, que actuamos en función de las necesidades de la lucha, se los proporcionamos tanto como nuestra capacidad lo permite.

Parte pequeña de tan fundamental preocupación, es la suscripción abierta por los comunistas vascos radicados en México para reunir 5.000 pesos en el « Fondo Larranaga », destinados a la lucha en el interior de Euzkadi.

Se trata de una contribución modesta pero de gran valor político, que muestra en primer término que los comunistas vascos, cualquiera que sea su ubicación geográfica, son militantes activos de la organización interior, combatientes de la resistencia, que desde tierras lejanas dedican los mejores minutos de su existencia a las batallas que en el interior van labrando la victoria de la República y la libertad de Euzkadi.

# Fallecimiento de un fundador de A. N. V.

En la villa de San Juan de Luz tuvo lugar el pasado 24 de Marzo la conducción del cadáver de don Telésforo Uribe Echebarria, uno de los fundadores de Acción Nacionalista Vasca, que fué Subsecretario de Agricultura del Gobierno de Euzkadi y un luchador infatigable en la batalla por conquistar las libertades de Euzkadi y de España.

A la conducción asistió la casi totalidad de la emigración vasca de la localidad y buen número de vascos de los pueblos de la región, connotándose entre los asistentes varios Consejeros del Gobierno de Euzkadi, y representaciones de todos los Partidos, Organizaciones sindicales y culturales de Euzkadi.

Euzkadi Roja envía sus condolencias a su hermano Manuel y las hace extensivas a Acción Nacionalista Vasca, donde militó el finado.



Hace un año Yugoslavia reconocía el Gobierno de la República española

# El ejemplo que Yugoslavia supone para el pueblo vasco

El 17 de abril se cumple el primer aniversario del reconocimiento del Gobierno de la República española por el Gobierno de la República Federativa Popular de Yugoslavia.

Plasmado en un reconocimiento y en una ayuda concreta a la causa de la democracia española, el reconocimiento del Gobierno y la República por el Gobierno y el pueblo yugoeslavos, constituye la expresión viva del cariño profundo que profesan los demócratas yugoeslavos a la lucha de nuestro pueblo, a la causa de nuestra libertad.

Dignos continuadores de aquellos heroicos antifascistas yugoeslavos que lucharon en nuestras filas, que derramaron su sangre por la libertad de los pueblos de España, los demócratas yugoeslavos, a pesar de las enormes cargas que pesan sobre ellos en la reconstrucción de su país devastado, no olvidan ni escatimen su ayuda a nuestro pueblo, a su combate antifranquista.

Movilizaciones nacionales de ayuda a la República española encuentran en las ciudades y pueblos, en los campos y las fábricas de Yugoslavia, la acogida solícita de un pueblo que sabe apreciar los esfuerzos que cuesta la libertad. Por salvar a nuestros presos, militares de resoluciones y protestas han salido de Yugoslavia pidiendo la libertad de los mejores hijos de España. Para ayudar a nuestros



El mariscal Joseph Broz-Tito, gran amigo de la causa de la República española, dirigente esforzado de la liberación de los pueblos yugoeslavos, primer artífice y constructor de la República Federativa Popular de Yugoslavia.

combatientes, los obreros y todos los demócratas yugoeslavos, han entregado sus jornales, han dado sus economías, para que los luchadores de España tuvieran recursos para la lucha. El deseo de acelerar la liberación de los pueblos hispanos, vive en el corazón de cada demócrata yugoeslavo.

El pueblo vasco sabe apreciar esta ayuda. También él siente un cariño profundo por Yugoslavia. Los demócratas vascos admiran a su jefe querido, el mariscal Tito, y en su obra encuentran ejemplos de alto valor político para nuestro pueblo.

Los comunistas vascos estimamos que el mejor servicio que podemos prestar al pueblo vasco en este aniversario, es la descripción somera de la gran obra realizada por la República Federativa Popular de Yugoslavia. Creemos que el mejor mérito que puede darse a cierta prensa vasca que posee de extraños conceptos de la democracia, desvirtúa el magnífico ejemplo que Yugoslavia presenta para nuestro pueblo, consiste en destacar el progreso democrático, la participación del pueblo en el resurgir de Yugoslavia, como una contribución a la solidez de la democracia en el mundo, como una ayuda a los pueblos que aun luchan por reconquistar su libertad, y como tal, como una ayuda a Euzkadi, a nuestra clase obrera y a nuestro pueblo

## La heroica epopeya de la liberación de Yugoslavia

Los pueblos yugoeslavos ganaron la libertad por su propio esfuerzo. Su triunfo es el fruto de una lucha heroica por su liberación nacional. Ocupada totalmente por los ejércitos hitlerianos en la primavera de 1941 el pueblo yugoeslavo los expulsaba de su territorio por sus propias fuerzas.

Los primeros grupos dispersos de guerrilleros, dirigidos por el héroe nacional, Joseph Broz-Tito, se transformaban en el otoño de 1942 en el Ejército Popular de Liberación Nacional Yugoslavo, que contaba a finales de 1943, 250.000 hombres.

El Ejército yugoeslavo tuvo que hacer frente a centenares de unidades especializadas alemanas, y al mismo tiempo a las fuerzas reaccionarias puestas al servicio de la traición, encabezadas por Mihailovitch.

Ya preparaba el pueblo yugoeslavo, en el propio transcurso de su lucha, las bases de su democratización. Los Comités populares se transformaban desde 1942 en un verdadero poder unificado. Mas tarde, en los altos del combate, se convocaba la Asamblea Antifascista de Liberación Nacional; después, se creaba el Comité Nacional de Liberación y finalmente la Asamblea Popular Provisional.

Las elecciones del 11 de noviembre de 1945, elecciones libres, constatadas por observadores extranjeros, daban el 90 % de sus sufragios al Frente Popular y el 29 de noviembre, en un estallido de entusiasmo popular, la Asamblea Constituyente abolía la monarquía y proclamaba la República.

## Profundos cambios económicos y sociales en Yugoslavia

La Constitución yugoeslava es expresión de profundos cambios económicos y sociales en el país. Cambios profundamente democráticos basados en el castigo a la traición y en la reforma agraria.

Fuertes de la experiencia de la lucha, los demócratas yugoeslavos decidían, el 21 de noviembre de 1944, la confiscación de los bienes de los traidores. Esta decisión ponía en manos de la nación, el 82 % de la industria del país por la nacionalización.

Los campesinos yugoeslavos, que forman el 80 % de la población, se veían atribuir en la reforma democrática, un 95 % de las tierras labo-

rables, medida que terminaba con la explotación de 200 grandes terratenientes, que disponían de tanta tierra como 300.000 campesinos pobres. La reforma agraria ha puesto en manos de los campesinos los medios de trabajo, con el material confiscado a los grandes terratenientes y especuladores, y consagra el principio de que « la tierra pertenece a los que la trabajan ». La nueva Constitución precisa específicamente que « el Estado protege particularmente y ayuda al campesino pobre y al campesino medio... ».

Reformas sustanciales de la nueva Constitución son, la garantía de la propiedad privada y la abolición de los monopolios.

## La participación del pueblo en la dirección del país

Democracia asentada sobre el apoyo popular, la Constitución precisa que « en la República federativa popular de Yugoslavia todo el poder emana del pueblo y pertenece al pueblo ».

La Constitución proclama el principio democrático de la responsabilidad de los elegidos ante sus electores, y el derecho de los electores a destituir sus elegidos con anterioridad a la expiración de su mandato.

La soberanía popular está representada en la Asamblea Popular, elegida para cuatro años por sufragio universal y secreto. Los poderes extraordinarios que en otros países se confieren al Presidente de la República, en Yugoslavia residen en el

Presidium de la Asamblea Popular, órgano colectivo, elegido por la Asamblea, responsable individual y colectivamente ante ella, revocable por ella.

Respaldado por la voluntad popular, de la que emana, el Presidium tiene el derecho de anular o suprimir los actos del Gobierno « si no son conformes a la Constitución o a las leyes federales ».

Los órganos del poder local, los Comités populares, elegidos por sufragio universal, están obligados por la propia Constitución a dar cuenta de su gestión periódicamente ante sus electores. De esta forma, todo el pueblo yugoeslavo puede dejar oír su voz y opinión sobre no importa qué problema que afecte al país.

## Derechos y deberes de los ciudadanos yugoeslavos

Constitución profundamente democrática, la Constitución yugoeslava proclama la igualdad ante la ley; el derecho de voto y a ser elegido; la igualdad del hombre y de la mujer; la libertad de conciencia, de religión y de culto; la libertad de expresión, de asociación y de manifestación; la inviolabilidad de la persona, del domicilio y de la correspondencia; el derecho al acceso de todas las funciones públicas; el derecho a la ins-

trucción...

Sobrepasando a las constituciones de otros países, la Constitución yugoeslava reconoce el derecho de voto a partir de los 18 años y la igualdad absoluta entre el hijo natural y el hijo legítimo.

La Constitución precisa los deberes de los ciudadanos, en particular los deberes hacia el trabajo, el impuesto, la ley y la Patria.

## Una Federación libre de pueblos iguales

Ejemplo magnífico para España y experiencia rica para los pueblos hispanos, la Constitución yugoeslava ha liquidado la dominación de un puñado de señores feudales, pero también ha liberado a los pueblos que la integran de la opresión nacional.

Ejemplo para España, los Comités populares, el Ejército popular de liberación, el Frente nacional yugoes-

lavo, denunciaron y combatieron los desigualdades y las oposiciones retrogradadas de orden nacional o racial. La Asamblea antifascista de liberación se integraba desde su constitución por representantes de todos los pueblos de Yugoslavia.

Expresión de esta libertad nacional de los pueblos yugoeslavos, la Constitución precisa en su artículo primero, los tres principios esenciales

que rigen las relaciones de los pueblos en un Estado esencialmente democrático: igualdad de derechos, adhesión libremente consentida y el derecho de separación.

La Constitución precisa: « La República Federativa Popular de Yugoslavia es un Estado federal popular de forma republicana, una comunidad de pueblos iguales en derechos que, en virtud del derecho de los pueblos a disponer de ellos mismos, comprendiendo el derecho de su libre separación, han expresado

su voluntad de vivir en un Estado federativo ».

La Constitución condena como anticonstitucional todo acto dirigido contra la soberanía, la igualdad y la libertad nacional de los pueblos y de las Republicanas. Otorga a cada República el derecho a establecer su propia Constitución en el cuadro de la Constitución general. Proclama para cada pueblo el derecho a desarrollar su cultura y el libre uso de su lengua.



La lucha por la liberación de los pueblos yugoeslavos fué dura en sacrificios. Ayudando a las fuerzas nacionales en su lucha, el pueblo entero estaba unido a sus más ahérrimos combatientes. Nuestra fotografía reproduce un grupo de guerrilleros de Tito, instruyéndose con un tanque capturado a los alemanes.

## Relaciones entre la República Federal y las Repúblicas Federadas

Cada República federada ejerce sus derechos soberanos por su Asamblea Popular elegida por sufragio universal. Esta Asamblea nombra y disuelve el Gobierno de la República, responsable ante ella.

El Gobierno de cada República obra en virtud de las leyes particulares de su República, pero también de las leyes federales y de los actos del Gobierno federal.

Las actividades conjuntas de tipo nacional (Negocios Extranjeros, De-

fensa Nacional, etc.) son dirigidas por ministros federales, pero en cada República existen los correspondientes ministerios propios al desenvolvimiento de la República.

Las Repúblicas participan en el Consejo Federal con un diputado por 50.000 habitantes. En cuanto a su participación en el Consejo de los pueblos, las Repúblicas participan con 30 diputados cada una, 20 por cada provincia autónoma y 16 por cada región autónoma.

## La elaboración de las Constituciones de cada una de las Repúblicas

Actualmente se están elaborando en cada República, la Constitución propia a cada una de ellas, teniendo en cuenta sus diversas condiciones tanto políticas como sociales, económicas, culturales, etc.

En su elaboración participa ampliamente el pueblo, en grandes asambleas, haciendo llegar sus opiniones a las Asambleas Constituyentes. Democracia asentada en el pueblo, se nutre y se cimenta en el pueblo, enriqueciéndose en la experiencia diaria y fortaleciéndose en las enormes energías populares de un pueblo que consolida paso a paso su democracia, y esta dispuesto a defenderla.

La República Federativa Popular de Yugoslavia, que precisamente por su profundo contenido democrático, por las reformas audaces que pone en manos del pueblo sus propios des-

tinios, es objeto de ataques por las fuerzas reaccionarias e imperialistas de otros países, es un ejemplo vigoroso de la democracia nueva surgida del triunfo sobre el hitlerismo.

Los demócratas vascos estiman esta democracia, la quieren para sí. Pueden algunos tomar partido por otro género de democracias, por otra política no inspirada precisamente en los intereses del desarrollo democrático de los pueblos, que el pueblo vasco sabe de qué lado se encuentra el camino de su libertad.

Y en ese camino y en los medios para conquistarla, la democracia yugoeslava, las reformas audaces y las conquistas conseguidas por el pueblo yugoeslavo en el transcurso de la lucha, se presentan a los demócratas vascos como un guía, como un ejemplo que nosotros quisiéramos ver implantado en nuestro pueblo.

# EUZKEL ATALA

## 1931'ko Jorraitak 14 : Erkalderrian jaiotza

Amasei urte igaro dira Espaini'ko Bigarren Erkalderria jaiotzean. Atzo balitzake bezela gogoratzen gera nola jaiotzean gure Erkalderria. Uri'ko auteskudeetan gure erriak eman zion Bakalduntzari bere gaitzetsia. Erriak bere jaurlaritzan nai zuten, ez bakaldunaren jaurlaritzan atzerapengoak. Aske izan nai zuten, ez jopu. Demokratizazio landarea aza nai zuten gure errialdian oituran, ez gizon baten edo kida jopulari baten agintzapean bizi. Gure erriak gizonaren eskubideak nai zituen lortu, baño oiek bakarrik ez zuten atsegin gelditzen. Ba zekien Espaini'an Erkalderriak bere zainak indartzeko gure erriari bere maitatuen gogoak egiak egin bear zituela.

Orrengatik Erkalderrian demokrazia aurrera jarraitu bear zuen. Demokrazia ez du bakarrik esan nai aukera askeak eta erriak auztegi duen jaurlaritzan, baizik demokrazia erriaren naimenak egiteko. Lasterria izan bear du. Zer ziran gure erriaren naimen, eta gogoak 1931 Jorraitan? Aske bizi, aurrera eramanez langilean eskubideak, beren lansariak auztegiak, notiak bezela bizitzeko; nekazariari beren lurak eman, ezin dalako Espaini'an Lasterria berri bat zuzit jarri nekazariari beren eskubideak eman gabe. Demokrazia, Espaini'an

ñi'an Catalunya, Euzkadi eta Galizi'ko enderriari beren askatasuna eta eskubideak eman edo onizatu artu, zergatik askatasun oiekini zuzit jarriko genuden Espaini'ko erri guztien artean. Lasterri auztegi eta zuzentzale bat. Demokrazia, Espaini'an eta nun nai erriaren aizeak igarotzea da Lasterriko eraanda guztian, baño ez aize bolara bat bezela, baizik aize iraupeneko. Ipar-Ameriketako Lendakari bikain bateren, Lincoln, esanarekin gaude. Demokrazia ez da gelditu bear izateko bakar bat bezela. Artek ezan zuten bezela « Demokrazia erriko jaurlaritzan bat, erriengatik jaurlaritzan bat eta erriarentzako jaurlaritzan bat » izan bear du.

Zoritzarrez, Bigarren Erkalderrian erdi-bidean gelditu zan. Ez erriaren ogeingatik baizik erkalderrian gizonen oker edo uts egiengatik. Erkalderrian demokrazia egintzako demokrazia izan bear du. Demokrazia berriz aurrera jarraitu bear du, beti iraslari izan bear du. Gelditzen bear da arriko auztegi biziako da eta arriok bere aurka laister egingo dute beren langileak.

Ori bera gertatu zizaien gure Erkalderrian. Ez zaigu iruditzen gure erriak berriz lenengo arriakin topatuko dunik. Oar-ikasiaz ez da kaxkax-urientzako orrazea; ziur gaude gure erriak, berriz Erkalderrian lortuzean, gogoan izango ditula bere oar-ikasiaz.

Itzaldietan eta idaztietan maiz ezaten da gure Bigarren Erkalderrian pakean jaiotzeala. Zenbat aldiz entzun degu odoliki izuli gabe etorri zala? Orrek Erkalderrian burrukarik gabe etorri zala ezan nai ba luke gezur auztegi izango litzake. Gure erriak 1909, 1917 urteko matxinadan. Primo de Rivera jaurlaritzan gaizkillearen aurka, eta 1930'ko Lotazillako matxinadan burruka gogorra egin zuten. Egia da burruka oiek ez zirala bukatu Erkalderrian garapenakin, baño auztegi da ere Bakalduntza oso auztegi gelditu zala eta 1941'ko Jorraitak 14 jaiotzean Erkalderrian burruka auztegi galea zan.

Gure erriak Erkalderrian zortzi urteetan burruka auztegi egin zituen bere Erkalderrian aldean. 1932'en Sanjurjo'ren Lasterri joldi naitzen aurka; 1935 - Lerroux-Gil Robles'en jaurlaritzan paxistazalearen aurka; 1936'tik 1939'ra bere auztegi-garriko gudan. Eta guda bukatu ezkerrean, Espaini'ko mendak tonorretan, olean, zelaitan eta urietan, bai ta ere aspeltetan, gure erriak bein ere gelditu gabe Franko'ren Lasterrian aurka guda kementsua egiten ari da. Guda ori Erkalderrian berriz lortzeko da.

Ziur gaude, auztegi, amasei garrenko urtebetze onan gure erriak bere eskuetan izkullak sendo arturik burruka egiten oroitzeala Erkalderrian jaiotzeala. Bere indarrez, Erkalderrian berriz jaiotzeala gure aberrian, eta orango zorigaitzak bukatuko dira; gure erriarentzako askatasunak lortuko ditugu; lanean, aurrerapen eta demokraziaren bidean aurrera joango gera gure erriaren zortian billa...

## Ziriketak

Donosti'ko eguneroko « La Voz de España » izparringian irakurtu degu lan bat Atenas'etik Alberto de Lovedan deitzen dan frankotar batek bialia, izparringilari onek dionez Grezi'ko orain il dan Bakalduna bere arerioaren aurrean il da. Zein dira Jorge Il'garren arerioak? Erhesteko gudarozteak? Ez, auztegi bere adizkideak dira. Lovedan'ek esaten du: Bakaldun orren arerioa Grezi'ko erria da.

Lotsa gahe, Lovedan orrek gauzak argi esan ditu; Bakaldun orren arerioa Grezi'ko erri kementsua da. Erri onek aske nai du bizi, pakean eta demokrazian. Bano ori greziatarren gogoan izanez besteak dira Truman eta Bevin'en asmoak.

Il danari bere anai Paul'ek ondorendu dio bakalduntzako alkia. Ta Paul orren lenbiziko alkia ere bere arerioan aurka zuzendua izandu dira: « Lenbizitari arerioan matxinada txetu, eta gero « ondasunakin » gauzak erabili. »

Grezi'ko paxistaren arerioa erria ber-bera da. Espaini'an bezela. Zein da Franko'ren arerioa? Gure erria. Nor dira bere adizkideak? Truman, Bevin eta beste olako jende urdea... Grezian bezela.